
・質問の答えを誘導してしまうような内容ではなく、適切な質問をすることが大切だと思い

ました。 

 

・今後の探究活動に生かしていきたいと思います。 

 

・質問を作る時は､答えが曖昧ではなく明確に分かれるものにし、誘導的な言葉が入らない

ように心がけたい。次からの探究に役立つ講演だった。 

 

・質問の設定で得られる回答が随分変わってくるとわかった。また、細かく質問することで

細かい分析結果も得られるとわかったので活用したいと思った。 

 

・質問の前に回答者の属性を聞いておくのが大切だと分かり、探究で質問する時に活かした

いと思う。 

 

・質問の仕方によって回答が誘導されることの無い質問をしたり、一番聞きたい質問の他に

も傾向を知るために他の質問もすることが大事だと分かった。 

 

・探究で質問をしようか迷っていたので、誘導質問にならないようにするなど質問ひとつで

も気をつけて行わないといけないのだと思いました。今後の探究に繋げたいです。 

 

・誘導質問に注意するという話は他の先生の講演でもされたので調査の際には質問文に気

をつけようと思いました。 

 

・若い人の方が政治に寛容というのを見て、個人的な意見だが若者の方が政治にあまり興味

がないからかなと思った。 

 

・アンケートはただ聞くだけだと思っていたけれど、聞く内容や聞き方にもいろいろと考え

る必要があることがわかりました。 

 

・調査対象の属性を多く調べることで、結果をより細かく分析できるのだと分かりました。 

 

・インターネットと新聞の両方のメリットとデメリットを知ることができ、探究の際にも

各々の特性を生かして使い分けようと思いました。データを取ってそれを分析し、傾向を知

ることができるという流れは探究にも役立つと思いました。 

 

・前回までの講演内容とつながるところがあって面白かったです。 

 

・調査をするときは回答を誘導しないような聞き方をすることが大切だとわかりました。 



・今日の講演を聞いて、質問の内容だけでなく問い方も慎重に考えなくてはならないと学び

ました。私の班でもアンケートを行う予定なので、今日の講演の内容を活かしたいと思いま

した。 

 

・答えてくれた人の基本情報も知ることで、様々な考察ができることがわかったので、これ

からの活動に活かしていきたいと思った。 

 

・質問をする内容がすごく大事であることがわかりました。ただ単純に質問するだけでも

色々と考えることがたくさんあることを知り、質問の内容をどのような回答、傾向を求めて

いるのかそれを考えて今後アンケートをとる時に気をつけたいと思います。 

 

・この分野で活動されている人から貴重な話をきくことができてよかったです。これからの

活動に役立てたいです。 

 

・何か研究をする際に、私はよく誘導質問をしてしまうので、今回の探究活動ではしないよ

うに心がけたい。 

 

・政治の実例や、実際新聞社が利用している方法を紹介してくださって分かりやすく、説得

力がありました。 

 

・アンケートをとるときに誘導質問をしないようにすることや、同時に様々な特性を聞くこ

とで、より研究に深みが出るということが分かりました。 

 

・調査をするときに、質問のテーマをしっかり練ったり質問の仕方が誘導しないようにした

り調査の内容以外の情報も聞いておくことが必要だと思った。そうすることで、結果からよ

りよい考察が得られるとわかった。 

 

・アンケートをとるときは賛否がわかりきっているものではなく、わからないものを選ぶべ

きだということが分かって参考になった。 

 

・結果を予想できるような質問ではなく、賛否のわかれるような質問をすることでその意義

があるんだと納得した。 

 

・アンケートや質問についてその意義を明確にし、聞き方についてどのようにするべきかを

知れて、私たちの班はアンケートをする予定なので役立てたいと思った。 

 

・今回の講義は、アンケートの取り方まとめ方についてで、どうやってアンケート内容をま

とめるかがとても勉強になりました。 



・6 時間目でまぶたも重くなる時間帯でしたが、とても興味深いお話に目がぱっちりと開き

ました。私のグループでもアンケート調査を検討していたので、アンケートに答えてくれる

お客さんを誘導するような「自己中」なことだけはないように細心の注意を払っていきたい

と思います。 

 

・アンケートを実施する予定なのでとても参考になることばかりでした。ただ質問を投げか

けるのではなくて､回答者がどのような立場であるのかなども分析をするにあたって重要

になるのでしっかり取り入れていきたいと思いました。 

 

・アンケートの作る上で注意すべきことが分かった。今後の自分の研究にもアンケートを取

り入れて行きたいと思う。 

 

・私たちと同じ若い世代の多くの人が国葬に賛成していて正直驚いた。年配者のほうが長く

安倍総理を知っているから賛成が多いのかと勝手に思っていた。 

 

・ただ質問するだけでなく、クロス集計を行うことでより深く正確な分析ができることを知

って、私たちの探究にもいかしたいと思いました。 

 

・実際の現場で働いている方の話なので説得力があり興味深かった。 

 

・結論までの例が多く、出てくる箇所がバラバラだったので結論までの話が長く感じた。 

 

・今後の探究に活かせるポイントを見つけられたので、有意義な時間を過ごせたと思う。 

 

・対面調査、電話調査のメリット、デメリットを理解できた。インターネットでの調査に慣

れた私にはあまり馴染みがないけれど世の中でそんなふうに調査が行われているのは興味

深いと思った。 

 

・楽しかった 

 

・何を調べるか明確にすること、クロス集計をすることが大切だと思った 

 

・質問の仕方で回答を誘導してしまうのを防いでいきたい。 

 

・世論調査など今まで知らなかったことを知れて良かった。今後の探究活動に活かしていこ

うと思った。 

 

・全数調査と標本調査をどのようにするのかを知って、メリットデメリットが両方にあって



難しいと感じた。私たちの探究の調査でも活かしていきたいと思いました。 

 

・質問の仕方はやはり大切なのだと思った。特に世論は日本全体の出来事なので質問する記

者の腕が問われると思った。 

 

・私も知っている安倍首相の国葬の話が出てきてわかりやすかった。 

 

・今回の講演で どのように質問すれば良いかのポイントを考えることが出来ました。何を

調べるかをまずはっきりさせ、質問に深みを出し、今後の探究活動に生かせるような質問の

仕方を考えようと思いました。 

 

・安倍さんの国葬に反対している人が多いとは聞いていたけれど、その量にとても驚いた。

聞きたいことの前に、職業や性を聞いて集計するのもいいなと思った。 

 

・お忙しい中お時間をいただき本当にありがとうございました。とても有意義に過ごすこと

ができました。中でも誘導質問は私はやりかねないなと思い、気をつけたいです。今回のこ

とを活かして活動していきたいです。 

 

・誘導質問の話が一番心に残りました。自分も今探究を進めていて、周りの人にアンケート

をとることがあるけど、自分と予想しない答えになった時や困ったり、多くの意見がある時

処理しやすいものだけを選んでしまうことがありそうなので、今回の講演を聞けて良かっ

たです。 

 

・答えを誘導してしまう質問を考えるのは難しそうだけど、その分探究活動の中で使えると

思いました。わかりやすく、簡潔に答えられる質問でたくさんの人にやってもらえるように

頑張ります 

 

・普段なら絶対聞くことができないような国民調査の詳しい話などを聞くことができて面

白かったです。これからの探究に活かせるような内容も多くとても勉強になりました。 

 

・様々な情報を手に入れやすい反面、誤った情報や意図的に操作された情報も目に入ること

が多い現代で通信社や新聞社の信頼性の高い情報は非常に価値の高いものだと改めて感じ

た。 

 

・面白かったです。 

 

 

 



・自分たちもアンケートをとる時に、しっかりと公平でかたよりがでないようなテーマ設定

をして、誘導するような質問にならないようにし、たくさんの人からたくさんの意見を聞い

て今後の自分たちの活動に活かしていきたいです 

 

・これから「さあアンケートの内容を考えよう!」と思った時に、何を聞いたらいいのか全

く思いつかず行き詰まっていたのですが、今日の講演で新たな視点を得ることが出来まし

た。「こんなアンケートならいいかもしれない!」と何個か質問を思いついたので、これから

の探究に活かせるような情報を得られるよいアンケートが実施できるようにしたいです。 

 

・安倍元首相の国葬について男女別にみた時の反対の割合の違いや年代別での違いがこん

なにあるんだと驚きました。これからの探究に役立てたいと思いました。 

 

・誘導質問の話が興味深かったです。質問している内容は同じでも、質問の仕方で答えに影

響が出るので、気をつけたいと思いました。 

 

・国葬問題など、興味があったのでためになりました。世論調査について理解を深められた

ので、もっとニュースを見る時注意深く見られそうです。 

 

・現段階の探究活動で、まだ質問してないのに結論まで組み立ててしまっていたので、今日

の質問を聞いてこのままやったら誘導質問になってしまうなと思った。 

 

・あまり興味のある内容じゃなかった。 

 

・賛否両論の分かれやすいテーマ設定や、質問など、今後の探究活動に活用できそうな内容

ばかりだったので、無駄にせず、しっかり意識して使っていこうと思いました。 

 

・誘導質問をしてはいけないことが気をつけなければいけない点という認識をしていなか

ったので、気付かされて良かったと思いました。 

 

・アンケートや調査についてより詳しく知れた。世の中の調査の方法も知れたのでよかっ

た。 

 

・探究活動をする上で必要になるかもしれないアンケート調査についての方法や注意点な

どが知れたので、今後の活動に活かしていきたい。 

 

・報道関係者の方の目線での、調査に置いての注意点が深く知れて、とても良かったです。

特に誘導質問なんかは気を抜くとすぐにやってしまいそうなので、今後探究を進めていく

にあたってインタビュー記事をつくることがあれば、気を付けたいと思います。 


